

EL PUERBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Tortosa, un mes 0'50 ptas. Tortosa 20 DE MAYO DE 1911. Redacción y Administración Calle Obispo Aznar, -aun. 10. N.º 943

¡ABAJO LOS CONSUMOS!

El Estado cobra quinientos millones de pesetas y más de trescientos millones los emplea en pagar a los consumidores

TARRAGONA DEMUESTRA QUE LOS CONSUMOS PUEDEN SUPRIMIRSE

La hacienda de la democracia

En nuestro grandioso mitin del día siete, levantóse energética la voz para pedir la supresión inmediata de los consumos. Y aquellos hombres que se emocionaron cuando oyeron que debía irse por propio decoro a la revisión del proceso Ferrer; que pusieron en alto su entusiasmo, cuando se dijo que no debía consentirse ninguna acción guerrera en Africa: aquellos hombres aplaudieron con toda la fe de su alma, cuando se les recordó que uno de los problemas que prometió abordar resueltamente el Partido liberal, hasta resolverlo, era el problema de los consumos. Y es que en el proceso Ferrer, vieron solamente una satisfacción más, menos cumplida, al martirio de un luchador; en la guerra de Africa volvieron como la lucha, que parecía muerta un momento, podía renacer: en el problema de los consumos se le aparecía, de repente, todo el problema de su miseria, de su angustia, de sus dolores: el pan que no puede llevarse a la boca; la carne que sube de precio; el aceite, el vino, que cuestan cada día más caros y que han de llegar no como necesidad, sino como regalo a la mesa del pobre.

Primum vivere, deinde philosophari. Primero vivir, después filosofar, decía el clásico. Pueblo que no come, pueblo a quien no pueden exigírsele esfuerzos de voluntad ni prácticas de virtud. Jesús para que sus gentes no le abandonasen tuvo que mandarles el maná y tuvo que conferir a Moisés la potestad de convertir la peña en un manantial. El pueblo de Dios pasaba a adorar al buey de oro enseguida que sentía desfallecido de su estómago. Por esto el cristianismo, más que en el corazón, parece que siguió todas sus vicisitudes en los intestinos de los

hombres. Dejemos lo segundo por lo primero: dejemos las teologías por los consumos. Tarragona nos da un fuerte ejemplo de como la democracia puede construir sus haciendas. Allí se han suprimido los consumos y los últimos balances nos prueban un beneficio grande en provecho de la ciudad. La administración se ha moralizado; se han desterrado de la ciudad un gran número de gentes que vivían a expensas del impuesto criminal; se han abaratado las subsistencias. Y por encima de todo esto, el ciudadano paga menos de arbitrios: paga menos de arbitrios y no pasa por la vergüenza de que unas manos procazes le registren en el hatillo al cruzar los portales históricos de la ciudad imperial; y no pasa por la humillación de que junto al mismo arco donde un empujador levantó la espada, hurgue con su pincho el consumidor. Las naciones que fundan su Hacienda en una base científica —Inglaterra y Alemania— no tienen el impuesto de consumos. Solo España puede tolerar que un impuesto del que el Estado se beneficia por sus conceptos del Tesoro y del municipio, en cerca de 200 millones, sirva para arrancar al contribuyente más de quinientos millones. Y que estos trescientos millones restantes se empleen en pagar un cuerpo de empleados sin profesión ni oficio; se empleen para sanear las rentas de unos caciques ladrones que con los dineros de consumos pueden vivir sin trabajar, pueden aumentar sus rentas, pueden sostener unas elecciones, pueden mantener, a sueldo, todas las huérfas de un partido.

Los quinientos millones de pesetas que producen los Consumos salen de la Hacienda del pobre: salen del jornal del albañil, del carpintero; salen de los sacrificios del agricultor. El rico

no paga nada de estos quinientos millones. Por esto subsisten; por esto los sostienen todos, los turnantes de la monarquía. ¿Cómo van a suprimirlos? Con los doscientos millones que les da el pueblo, evitan el suprimir el sueldo a los obispos, evitan el apoderarse de gran parte del dividendo de la Tabacalera; evitan el entrar á saco —como lo ha hecho Lloyd-George— en las propiedades de los grandes terratenientes; evitan el ponerse en pugna con los elementos capitalistas de la nación. Con los trescientos millones restantes que paga también el pueblo, sostienen un gran número de indocumentados, sin ideal ninguno, de vagos que les sirven para votar en días de elecciones; sostienen y pagan a caciques que mantienen en los pueblos y en las ciudades, en los despachos de los municipios y en las Diputaciones, todas las inmundidades que se cometen en los ministerios.

No quieren suprimirlos, no pueden suprimirlos. Pero nuestra fuerza liberal está por encima de las conveniencias egoístas. Tarragona, con su voluntad, se ha impuesto. Tortosa sabrá imponerse con su voluntad republicana. Y España, que despierta a nueva vida, España que siente que el poder se desempeña fuera y no dentro de los ministerios, acabará con los Consumos como acabó con Maunra; acabará con los consumos porque con ellos acabará también con la miseria de los pobres, con la vagancia de los empleados, con la inmoralidad escandalosa de un régimen que tiene por base trescientos millones de pesetas arrancadas a las escuelas, a las subsistencias, a la salud de los españoles.

MARCELINO DOMINGO.

Los consumos pueden suprimirse

Son muchos a los que asusta, y tienen gran cuidado en que no se confunda, la frase 'Supresión de Consumos' con la de 'Transformación del impuesto de Consumos'.

Al proletariado, para él que en rigor hay que laborar con energía hasta conseguir que los artículos de comer, beber y arder se abaraten, le es igual que se supriman los Consumos que el que se modifique o transforme dicho impuesto, siempre que del cambio resulte que puedan entrar libremente en la gran urbe los artículos de primera necesidad sin encontrarse con el odioso fielato, aduana municipal que, además de gravar la especie, molesta, ofende y repugna al ciudadano. Si no se suprime y si se transforma el impuesto, siempre resultará favorecido el que nada tiene con que se graven la riqueza y artículos de lujo, y perjudicado en cierto modo, si que posee y disfruta, dándose el caso contrario al que hoy se da en la forma en que se percibe el desahogado impuesto, que es progresivo al revés, y las sustituciones que se establezcan sean las que fueren, siempre serán progresivas en razón directa a lo que se posea. Es decir, a mayor riqueza mayor impuesto. El que más tenga, el que más disfrute de los beneficios que el vivir en sociedad le ofrece, más pagará. El que de la sociedad solo consiga obtener un mísero pedazo de pan para el pobre sostenimiento de su familia, no pagará nada. A estos sencillos términos queda reducido el problema y por esto se comprende que la burguesía se oponga a la sustitución, porque sabe que lo que será gravado para obtener la per-

obtener la pérdida del dinero que produce el odiado tributo serán el automóvil, el coche, el gran Círculo de recreo, el palacio, gran hotel, el teatro, los toros, los solares sin edificar, que producen pingües beneficios al aumento de población, etc., etc.

Voy a ofrecer como dato elocuente de lo que significa la modificación del impuesto de Consumos, lo sucedido en Tarragona, en cuya población, como es sabido por toda España, hace dos años no existen los fieltos, cobrándose el impuesto por un sistema mixto de recaudación directa en las carnes, agremiación en ciertas especies y reparto para recaudar lo que falta de los dos medios anteriores. El último año que administró el municipio de Tarragona el impuesto de Consumos y lo cobró por medio de fieltos gastó en recaudación 105.475 pesetas, y en el año 1910, por el nuevo sistema establecido, 14.475 pesetas; es decir, un beneficio á favor del contribuyente de 91.018 pesetas.

Aplicando en las poblaciones similares á la capital catalana análogo procedimiento se obtendrá idéntico resultado, y el trabajador podrá comer y los ciudadanos todos vivir sin este círculo de hierro que oprime y envilece.

Querer es poder en este asunto, y si Madrid y España «quieran de veras», la supresión de los Consumos dejará de ser una aspiración, convirtiéndose en hermosa, humana y digna realidad.

JULIÁN NOUGUÉS.

Segunda excursión republicana al Faro de Buda

Con notoria armonía y con franca cordialidad, verificose el domingo pasado la SEGUNDA EXCURSION REPUBLICANA AL FARO DE BUDA.

Con un tiempo hermoso y bajo un sol espléndido los republicanos excursionistas, visitaron nuestro Faro, siguiendo igual ó parecido programa que el que observaron los de la primera expedición, dándose el sublime ejemplo, de que, apesar de ser en número crecido los que fueron á una y otra excursión y pertenecer todos á la clasificación de los *desordenados*, de haber sido la nota más importante, de orden y fraternal concordia que reinó en ambas excursiones.

Con más suerte los últimos que los primeros, pudieron detenerse en Amposta, cosa que impidió el mal tiempo á que verificaran los primeros.

En la Fraternidad Republicana de Amposta fueron recibidos por aquellos entusiastas correligionarios, que dieron franca acogida á los visitantes.

Al atracar el vaporcito á este muelle, tuvo lugar un nuevo altercado, promovido por los de consumos que de igual modo que la vez anterior pretendían de una manera indigna de todo pueblo civilizado, que los republicanos diéramos la nota de saber como arden las casillas de consumos.

Tres consumidores capitaneados por un visitador tomaron posición en lí-

nea recta, del estrecho camino que quedaba expedito entre el río y la muchedumbre que fué á recibir á los excursionistas, abandonando por consiguiente sus respectivos puntos para que así aprovechara la ocasión algún cacique industrial y á sus anchas entrara el matute que en su establecimiento se vende.

Nuestro concejal Sr. Guarch, ordenó la retirada á sus puestos respectivos á los consumidores, actuó que fué aplaudido por cuantos lo presenciáramos, por creer que lo que con nosotros se viene haciendo es un inicuo atropello, que pudiera acarrear funestas consecuencias.

LA ESCUELA

La escuela es uno de las bases más sólidas del edificio social y por eso nos admira que sobre ella veamos proyectar tantas y tan opuestas influencias, que se combaten entre sí, aspirando al dominio absoluto y exclusivo.

Unos pretenden que en la escuela predomine el carácter religioso; otros que la religión sea barrida para dar lugar al carácter profano y laico. Estos entienden que la escuela debe adoptar el emblema de un partido, aquellos el emblema de una secta.

Nada más contrario á los buenos principios, á la doctrina, y al regular funcionamiento de una escuela que este embate de corrientes tan opuestas y esterilizadoras.

La escuela no debe ser la capa de una secta ó de un partido, no es propiedad de nadie, ni del mismo Estado: pertenece únicamente la educación á los alumnos, ó á su elemento orgánico y constitutivo.

Tales son, en resumen, las ideas sintéticas de un publicista eminente, ideas que no tenemos ningún inconveniente en compartir en sus líneas generales.

Efectivamente la escuela, sobre todo la primaria, debe conservarse alejada de las presiones, de cualquier naturaleza que sean. La escuela debe hacer cuanto sea posible por dejar en plena libertad el espíritu de los alumnos guiándoles apenas, á fin de que la independencia del carácter y la independencia intelectual no sufran deformidades y se manifieste en toda su plenitud.

En el cerebro infantil que se graban indeleblemente las primeras impresiones, impresiones que difícilmente se borran, debiendo por consiguiente haber el escrúpulo en la transmisión de los sentimientos y de las ideas, que son los primeros depósitos de todo saber y educación.

Enseñese con discernimiento, demostrando vosotros que no queréis imponer autoritariamente y que solo deseáis evidenciar la verdad. Preparad el espíritu de las juventudes, de modo que ellas puedan raciocinar por sí mismas, deduciendo, sin gran esfuerzo, las consecuencias naturales de las enseñanzas que les son expuestas con la mayor simplicidad. No enseñéis mucho, con profusión perturbadora, mas enseñad poco y bien, de modo que las juventudes encuentren en lo futuro los elementos indispensables para la más provechosa orientación de su actividad.

Enseñadles sobre todo á contemplar bien la naturaleza y á observar también sus manifestaciones más radiantes. La noción de las cosas es más instructiva que la elocuencia de los libros. La vida moderna es la más sugestiva de las lecciones prácticas. Basta que sepamos mirar en derredor nuestro para que aprendamos alguna cosa, y sintamos instintivamente el

impulso de imitar el ejemplo de aquellas, que concuerdan con su trabajo y con su ingenio para la marcha incesante del progreso.

En vano son todas las exterioridades aparatosas, que solo sirven para engañar á los incautos y entorpecer á los ingenuos. Mostrad las cosas, tales como son y la vista desarmada, para que no se canse en investigaciones inútiles y perjudiciales. Y sino ahí está el ejemplo de la linterna mágica donde tanto uso se hace hoy en la sociedad y en algunas escuelas para que la infancia penetre desde luego en los misterios de la vida real y no sufra más tarde los desengaños crueles, que lanzan á la postración ó al desespero á las inteligencias más robustas y á las voluntades más enérgicas.

La libertad bien entendida debe ser por consiguiente la norma al adoptar en todas las escuelas, muy principalmente en las escuelas primarias, donde el alumno debe salir con la más franca independencia, sin presiones de sectarismo, sin preocupaciones de ningún orden, que entibien su carácter, y que le vuelvan á uno esclavo sumiso de cualquiera idea preconcebida.

Por mucha confianza que nos merezca la escuela, debemos considerar que no es el único farol que sirve de guía á la infancia y á la juventud, á través de la sociedad, ya que esta cometería un crimen, si delegase en aquella, toda su responsabilidad de la misión educativa.

A la familia compete el ineludible deber de completar la enseñanza escolar con el ejemplo moral, con la religiosidad del vivir íntimo. Toda vez que haya discordancia entre la escuela y la familia, entre la enseñanza y la educación, el progreso, por más luminoso que parezca, no pasará de ser una mentira y una corrupción.

La ruina estará en el fondo de las cosas, el equilibrio moral difícilmente se mantendrá por mucho tiempo y la estabilidad de un pueblo estará sujeta á las más funestas consecuencias, incapaz de resistir á cualquiera eventualidad fortuita.

Estos principios, pálidamente esbozados, muy en breve debieran reunirse, ya que creemos que podríamos constituir los elementos de una cartilla nacional y sin duda les iríamos perfilando y dándoles la mejor forma práctica si fuésemos profesores ó ministro de instrucción pública.

Jorge Ramonet Sanchez.

Crónica obrera

Juicios y sentencias.

Ha llegado hasta mí el eco de algunos comentarios hechos con motivo de mi último artículo en lo referente á la huelga de albañiles (Peones). Creyendo adivinar el blanco á donde mis juicios iban á parar, unos han calificado de violento mi artículo; otros han conceptuado de impropia la defensa que del derecho de asociaciones verifico al propio tiempo que las acusaciones que recaen sobre la burguesía.

A los que dicen que mis palabras son violentas debo hacerles presente aquellas palabras de nuestro Marcelino Domingo: "La verdad no basta con sentirla: hay que divulgarla á los cuatro vientos". Por defender la vida de un amigo ha habido quien ha sacrificado la suya; por defender la bandera ha habido quien ha entregado un puñal para dar muerte á un hijo; por defender un derecho ó la

voluntad del pueblo han perdido la vida centenares de personas; por defender ideas nobles sacrifican su libertad escritores y oradores y nos lamentamos que sujeten nuestras plumas, que amordacen nuestros pensamientos con una ley draconiana dictada por un Gobierno cobarde, pues teniendo en cuenta todo eso, hago aparecer la verdad desnuda en mi último artículo y paso por encima de todas las consideraciones porque hay en medio unos cuantos hombres sin trabajo y unos cuantos pequeñuelos que piden pan, y falta al sentimiento de humanidad quien osa llamarse democrata y niega un real para mejorar un hogar pobre y mísero.

Al defender la asociación y al combatir á la burguesía tal como se merece, lo hago en relación á mis ideales socialistas, y tengo por pura necesidad escribir como á tal, pues si se exigiera la adulación rastrera rompería la pluma.

Además el ser republicano ¿no impone sostener en todos los terrenos la Libertad, Igualdad y Fraternidad? Y el que niega un real persigue la asociación, reniega de cuanto ha dicho, no entiende las palabras para hacerle razonar ¿qué calificativo merece?

Puedo asegurar que si perteneciera al partido socialista el que defraudara nuestras doctrinas, no tan solo se le acusaría sino que se le echaría como á malo.

La huelga continúa en el mismo estado y los huelguistas convencidos de que han de triunfar, están poseídos de un entusiasmo gratísimo.

Animo pues compañeros: quieran ó no vuestros burgueses acudirán á vosotros porque os necesitan, por que ninguno de ellos doblará el espinazo, para construir la casa que ha de encerrar sus capitales ganados con el sudor del obrero.

La huelga de los del Arte de Imprimir sigue lo mismo.

A causa de la conducta despótica observada por el reaccionario Biarnés de negar el derecho de asociación á los obreros, atropellando la ley de Asociaciones, los obreros han cometido algun desmán cosa no censurable porque la provocación depende del absolutismo de dicho burgués.

El sábado salió para Barcelona el tal patrono en busca de trabajadores para sustituir á los huelguistas y después de dos días de esclancia en dicha capital ha vuelto tan solo con un niño con quien le será completamente imposible continuar la lucha.

Adelante compañeros del arte de imprimir; si continuáis como hasta hoy el triunfo será vuestro; hay que demostrarles á estos brutos intransigentes que somos los más y que no queremos pasar por los límites de la explotación.

E. Santiago.

Velada teatral en el Centro Unión Republicana

La noche del domingo último tuvo lugar la función á beneficio de la simpática y bella Srta. María Herrero.

Fué esta una de las veladas teatrales que dejan grato recuerdo á quien tiene la suerte de presenciárselas.

Infinidad de veces hemos dicho desde estas columnas, la notable labor que en la escena viene verificando la Srta. Herrero, pero si alguna vez creímos que como aficionada estaba á buena altura, ese día nos convencimos de que como tal ha llegado á su mayor grado.

Para que mejor se apreciara su arte escénico, escogió para su beneficio un selecto y variado programa

mezclando, la comedia, con el drama y la zarzuela.

Constituyó dicho programa la comedia en 2 actos, de Carrión "Los Señoritos"; el drama en un acto de Mata, "En la boca del lobo", y la zarzuela "El Señorito".

Si en la primera con su papel de Clara nos gustó mucho la señorita Herrero, no menos podemos decir de la segunda con el papel de Enriqueta y así mismo haciendo el Señorito Eusebio en la zarzuela, cantando muy afinadamente. El público que acudió en número superior al de las otras funciones, premió su labor con nutridos aplausos, haciéndola repetir hasta cantar 8 couplets en el segundo cuadro de "El Señorito".

La señorita Borrás que hizo su debut, nos hizo concebir la esperanza, pues tiene inteligencia suficiente, de que alcanzará buenos éxitos en las tablas.

Contribuyeron al mayor éxito de las obras, la Srta. Sánchez y González y los Sres. Domingo, Aramis, Vidiella, Arteaga y Vallés.

Las simpatías con que cuenta tan cariñosa como simpática aficionada, se demostraron al finalizar el segundo acto, dándose lectura a una infinidad de poesías dedicadas a la beneficiada alusivas al acto y a otras tantas tarjetas que a valiosos y honrosos regalos acompañaban.

Pudimos tomar nota de los siguientes nombres, autores de las poesías: D. R. Arteaga, D. Francisco Gimenez, D. R. Vidiella, D. J. Aramis, D. Antonio Cid, D. Juan Lambies, D. V. Sánchez, D. E. Gimenez, don Juan Navarro, D. Damian Bertomeu y otros que no pudimos entender por privarlo los aplausos.

Los regalos correspondían a las tarjetas de "Varias amigas del Cuadro Escénico," "Sus amigos de escena," Bienvenida Sánchez, Paquita Segui, Manuel Guarch, Alberto Rico, Roberto Arteaga, Eduardo Fusté, Francisco Babi, Gabriel Subirats y "Centro de Unión Republicana."

Recibió además unos cuantos hermosísimos ramos de flores, que perfumaron la gloria que allí se festejaba.

Se anuncia para mañana domingo, el drama en dos actos *Amor de Madre* y la comedia en un acto *El Galeotito*.

F. Méridas.

Carnet de la semana

No hay quinto malo?

El Restaurador, periódico de esta ciudad, órgano de los 390 católicos—los últimos católicos de Tortosa—nos advierte en un suelto suplicado que el 5.º teniente de alcalde D. Emilio Sanz no se sintió indispuerto en la última sesión. Nos alegramos...

Pero esta es razón que el órgano de los 390 católicos, no hubiera de habernos dirigido a nosotros—que en esto de indisposiciones y enfermedades nos curamos con agua de buena salud—sino a uno de los suyos, más fervientes, a D. Antonio de Ramón, Alcalde primero del Ayuntamiento, Jefe de la minoría regionalista, devoto a Maura como a la Virgen-madre.

Don Antonio de Ramón fué el único que se sintió indispuerto en la sesión del sábado último: los demás tenientes de alcalde, cumplieron con su deber. Ello lo hemos de escribir en elogio de los señores Ribás, Guarch y Sánchez que en el momento, en que el primer teniente abandonaba el salón pretextando, lo que a todas luces veíase que era pretexto, dejaban sus sillones sin querer pasar por el honor de sentarse bajo el dosel que guarda la regia efigie de Alfonso XIII.

Todos los concejales, unos en pró,

otros en contra, estaban dispuestos el sábado último a discutir la sesión del Ayuntamiento la cuestión del Matadero el Sr. Ribás—nos consta a nosotros—estaba decidido, en ausencia del Sr. Cid a presidir la sesión: hasta el señor Gamundi iba dispuesto a denunciar ciertos abusos, que, según rumore, se han cometido con los materiales de las obras que se hacen en el Hospital del Jesús. Pero D. Antonio de Ramón que entró luego de haberse declarado la sesión pública y abandonó la presidencia en el momento en que acababa de discutirse el orden del día y de leerse dos proposiciones, produjo el conflicto, conflicto que al principio hizo reír al público, que terminó por indignar a todos.

Que D. Juan Mestre dijera que no sabía nada de nada y que lo demostrase hasta el punto de pedir la palabra ocupando la presidencia, está muy puesto en razón: pero que don Antonio de Ramón, alcalde dos veces, presidente del Ayuntamiento una infinidad de años, condecorado escrupuloso de las prácticas municipales, se retirase del salón de sesiones para pasarse por el despacho del Alcalde, solo tiene una explicación, explicación que por haberla dado Tortosa entera, nos evita de escribirla y repetirla en estas columnas.

¿Que el señor Sanz hubiera hecho lo contrario? Pues hubiera estado contra Antonio de Ramón, demostrando que éste no cumplía con su deber. ¿Que el Sr. Sanz se hubiera sentado bajo el dosel del Rey? Pues muy bien hubiera podido creerse que cuando se iba a discutir el asunto del Matadero, Antonio de Ramón huía y con su huida confiaba la presidencia del Ayuntamiento a un hombre sin méritos, sin autoridad, sin criterio, sin juicio para dirigir los debates y encauzar las razones en un asunto tan grave. Muy bien hubiera podido creerse que por artes mágicas se procuraba que para el pleito del señor Muñoz del Castillo, amigo de los jesuitas, se buscaba como juez al señor Sanz, jesuita de tomo y lomo.

De todos modos, el quinto hubiera resultado malo. Malo si no hubiera ocupado la presidencia en el momento que le correspondía; malo si la hubiera ocupado. Pero—y esto ya como punto final—nunca hubiera resultado tan malo como ahora, en que teniendo la obligación de asistir al Ayuntamiento, sin estar enfermo, ni siquiera indispuerto, se quedó en casa leyendo la Teología de "Santo Tomás," ó mirando como podría rebajarse más de lo que se ha rebajado el reparto de los Padres.

La feria de las envidias

"El Tiempo," y "El Restaurador," periódicos muy católicos, están que echan ascuas porque nuestro amigo Marcelino Domingo ganó en un concurso y en buena lid, una subvención del Ministerio de Instrucción Pública para ir a estudiar dos meses en Alemania las Instituciones pedagógicas Pestalozzianas, y claro, se entretienen con toda la caridad y buena fé católica, apostólica y romana en entretener y engañar a sus lectores, diciéndoles que Marcelino Domingo cobra subvenciones del Estado.

Nosotros tenemos siempre una sonrisa para las insidias de estos católicos colegas. Estamos en el secreto de las lumbreras que redactan estos dos periódicos y no sabemos que ninguno de ellos haya conseguido aun inventar "les sopes d'alls," y eso que se las pintan de superhombres, pues no parece si no que tengan monopolizados todos los ramos del saber humano.

Recomendamos a dichos colegas que no hagan tantos pinitos de sabiduría, pues si se empeñan en empujarse les va a suceder como a los monos: nos enseñarán enseguida sus callosidades isquiáticas y entonces si que nos van hacer de reír.

Lo que preocupa

Al Gobierno ha llegado a interesarle el movimiento actual de huelgas que en todas las principales ciudades de España han brotado momentáneamente.

Como quiera que ningún gobierno español se ha preocupado aún detenidamente de nuestra cuestión social, y las leyes que protejan al obrero, están ausentes de ser ni siquiera presentadas, el mal de las huelgas no encuentra alivio ni aún con los gobiernos democráticos.

Por lo que no hizo a su tiempo está hoy preocupado Canalejas, que se ve en dos peligros.

Los obreros en la calle piden justicia y no quieren guerra en Africa. Azcárate en el Congreso aboga por lo mismo.

Y el Gobierno se preocupa, porque no sea que de estos polvos...

Enrique Roig Chavarria

Procurador de los Tribunales
Compra—venta—y administración de fincas.

Despacho: Calle de Moncada, (vulgo Seminario), 47, 1.º Tortosa.

Pablo Iglesias

El domingo pasado en el tren que llega a ésta a las 12 y media, pasó por esta estación, con dirección a Valencia, el valiente diputado de la Conjuración Republicana Socialista, Pablo Iglesias.

Fué saludado por unos correligionarios que por casualidad se hallaban en la estación al paso del tren.

¡Cobardes!

Cuando estábamos esperando que *El Tiempo* por toda respuesta y así como para darnos en las narices y demostrarnos que son menos cobardes que nosotros, se alistaba voluntariamente al ejército de operaciones en Marruecos; nos viene con que el pueblo tortosino es honrado, digno, trabajador, formal, patriota, respetuoso y creyente. Todo eso lo sabía ya Tortosa y *EL PUEBLO*, pues por algo nació vive y crece, porque entre los suyos está; lo que no sabe Tortosa é ignora *EL PUEBLO*, es si todos los que hablan desde *El Tiempo*, entran ó no en la clasificación de los tortosinos.

Más vale tarde que nunca

El personal de la Hidrográfica del Ebro, encargado de hacer los estudios del muro de defensa en el barrio de Ferrerías, está tomando notas y levantando el plano de la margen izquierda del Ebro.

Ahora solo falta, que por los odiosos trámites que debe pasar el expediente, no llegue a aprobarse; ó de llegar sea tarde, tan tarde como el de la carretera de Tortosa a García, que estuvo paralizado tiempo y más tiempo, parodiando al del puente del Estado.

Es este, un asunto que afecta a toda la importante barriada de Ferrerías y no debe dejarse de la mano, hasta que sea un hecho, y se trabaje en tan necesaria é imprescindible obra, pues de sobrevenir una avenida de consideración, tal como está, podría ser de fatales consecuencias.

Traslado

El estanco de nuestro querido amigo D. Emilio Sabaté, instalado en la calle del Angel, con motivo del derribo de la casa del Sr. Lamotte, ha sido trasladado a la plaza de la Constitución, número 6.

Juan Ferré Escardó

En Ampolla y a la edad de 72 años ha fallecido este querido y consecuente republicano; uno de los que más batalló por las ideas liberales y el prestigio de nuestra bandera.

La vida de Juan Ferré, fué vida de sacrificio y de trabajo. Perteneció a la marina de cabotaje y capitaneando la balandra llamada "Preciosa," visitó la mayoría de los puertos españoles y portugueses, extendiéndose en un sin fin de ocasiones hasta las islas Canarias y las más importantes poblaciones del litoral africano en el Mediterráneo. Su prestigio y su autoridad eran grandes entre todos los marinos de aquella época, considerándole como hombre de claro talento y recta experiencia.

Retirado desde el año 1884, se había establecido en Ampolla, montando una modesta industria con la que pudo pasar tranquilamente su vejez. Ocupó varias veces diferentes cargos que le confió el Ayuntamiento de Perallo, representando además en diferentes ocasiones, al partido republicano, al que siempre había pertenecido.

Su entierro que fué una sincera manifestación de duelo a la que asistió todo el vecindario, una comisión del Ayuntamiento del Pueblo, presidida por el Alcalde y la banda de música de dicho barrio, fué una prueba clara del profundo dolor que causó a todos la muerte del anciano venerable y bueno.

EL PUEBLO, que siente en estos momentos como nadie la muerte del viejo amigo, del antiguo correligionario Juan Ferré, testimonia respetuosamente su pésame a la viuda del finado D.ª Cinta Grua Querol y a su sobrino, nuestro entrañable amigo, el Presidente del "Centre Republicà Autonomista," D. Juan Gilabert Ferré.

La conferencia de las Borjas

En el próximo número publicaremos un extracto de la conferencia que pronunció en las Borjas, nuestro compañero Marcelino Domingo, que fué tomada taquígraficamente por un redactor de "El Ideal, de Lérida, mandado a propósito en dicho acto.

Nos alegramos

Parece que la huelga que venían sosteniendo los tipógrafos de una de nuestras imprentas, está en vías de solucionarse favorablemente para los huelguistas.

Cine Moderno de Tortosa

Excelentes funciones para el sábado 20 y domingo 21 Mayo 1911.

DEBUT de la bella coupletista y canzonetista Srta. FRINE, y de la célebre y aplaudida bailarina cosmólita, *La Valiere*, bailes luminosos y danzas orientales. Gran programa de películas de la mejor casa Gaumont.

Precios y horas de costumbre.

El rosario de la Aurora

Los católicos de Roquetas no sabiendo de que manera se pueden dar a conocer, vuelven a emprender sus procesiones, realizando todos los domingos a primeras horas de la mañana cuando todo el mundo duerme, el rosario de la Aurora; van paseando las calles de Roquetas gritando como locos, despertando al pueblo que descansa y que no está para rosarios.

Como todo el mundo imparcial puede comprender, estas procesiones pueden ser causa para alterar el orden público y por eso llamamos la atención del Alcalde para que haga suprimir esa forma de expresión de sentimientos, antes de que haya algun desbarajuste.

Al decir nosotros esto, no es que atentemos contra la libertad, somos amantes de ella, pero que lo hagan a otra cualquier hora del día, ó que griten dentro de la iglesia, pero que no lo hagan por la mañana mientras todo el mundo duerme, porque así atentan contra esa libertad del descanso que es mucho más sagrada.

Advertimos por segunda vez al señor Alcalde, que impida estos desmanes, que como él puede comprender, son atentatorios al orden.

La Juvenud Republicana.
Roquetas, Mayo 1911.

Imp. Sucesores L. Benja.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA
EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22, 1
EN BÀÑERAS: (Alicant) Sempere y Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.
Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a mortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera.
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.
Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).
Precios sumamente barattsimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 5. Roque 2. — TORTOSA

DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26. — TORTOSA
Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país, extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.
PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIMÉ BELLAUBI

Banica, 15 y 13, y Moncada, 7. — TORTOSA
Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.
Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al barattsimio precio de 5 ptas.
Véndese, lo mismo á los señores Sastreres que á los demás particulares; cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente economicos.
Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
americanas de alpaca "20'00"
americanas de alpaca "3'00"

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez.
Nota importante. — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca al barattsimio precio de 10 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERIA

JOAQUIN MONLLAO

CALZADO Á MEDIDA DE TODAS CLASES
Composturas quedando el calzado como nuevo
Sin competencia en los precios Elegancia y solidez
PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articulos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

DR. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA
Ex. ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex. médico ayudante de Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS * OIDO * NARIZ * GARGANA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extirpación del sacolagrimal, triquiasis (pestañas dentro), entropión (párpado á dentro), ectropión (párpado hacia fuera), estrabismo por ocleración de tenotomía y avance muscular y shtereoscopia; enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vicia; GRÁNULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz tumores, desviación y obstrucciones Supuraciones, tumores y otros procesos del oido Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS
Primera visita. 250 ptas.
Cada cura. 1
Ducha ocular. 2
Inyecciones. 2

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes; 5 pesetas
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tela) enucleaciones, ojos artificiales, lentes combinados etc.

ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER

MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL

SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para difteria (mal blanc).
Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.
Inyecciones intra-venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc. para fortalecer organismos débiles, aemia, gordura, cerebro y médula.
Inyecciones intra-venosas é hipodérmicas de líquidos eléctricos y fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga etc.

Inyecciones intra-musculares é hipodérmicas, por todos los procedimientos, antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "606". Así como toda clase de enfermedades venéreas.
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculos: Ferrán, de Cugaillera, Maragliano, du G. Lemoino, etc., etc., (es el principio de la enfermedad).

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.
Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arco y Rio Ebro) — TORTOSA